
Stadtverwaltung Eberbach 
 

Auszug aus der Niederschrift 
 
 
der öffentlichen Sitzung ORF/01/2023 des Ortschaftsrats Friedrichsdorf am 18.04.2023 

 
 
Tagesordnungspunkt 1:   
 
Fragestunde der Einwohner und der ihnen gleichgestellten Personen und 
Personenvereinigungen 
 
 
 
Ein Bürger teilt mit, dass an der Kneippanlage beim Waldparkplatz ein Schild umgefallen ist. 
Der Holzpfosten ist abgefault und sollte erneuert werden. 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2: 2023-064  

 
Kommunalwahlen 2024  
hier: Abschaffung der Unechten Teilortswahl für den Ortschaftsrat Friedrichsdorf 
 
 
Beschlussantrag: 

 
1. Die Unechte Teilortswahl für den Ortschaftsrat Friedrichsdorf wird zur nächsten 

Kommunalwahl abgeschafft. 

2. Die Verwaltung wird beauftragt, die erforderliche Änderung der Hauptsatzung 

(Streichung des § 16 Abs. 2) zu veranlassen. 

 
 
Beratung: 

 
Ortsvorsteher Harald Friedrich eröffnet den TOP 2 und erläutert kurz die Beschlussvorlage. 
Anschließend gibt er das Wort an Frau Anke Steck von der Stadtverwaltung weiter, welche 
diesen TOP noch einmal im Detail erklärt und was die Abschaffung der Unechten 
Teilortswahl für die Kommunalwahl 2024 bedeuten würde. 
 
Ortschaftsrätin Isabelle Löffler-Haider äußert Bedenken, dass sich niemand von Bad. 
Schöllenbach aufstellen lassen könnte und sorgt sich um die Vertretung von Bad. 
Schöllenbach. 
Ortsvorsteher Harald Friedrich befürchtet das nicht. Er hat sich um die Probleme und 
Wünsche der Bürger aus Schöllenbach genauso gekümmert wie derer aus Friedrichsdorf 
und ist sich sicher, dass dies ein Nachfolger in gleicher Weise tun wird. Bürger aus Bad. 
Schöllenbach können sich dennoch zur Wahl stellen. 
 
Anschließend läutet Ortsvorsteher Harald Friedrich die Abstimmung über die Abschaffung 
der Unechten Teilortswahl ein.  
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Ergebnis: 

 
Der Ortschaftsrat Friedrichsdorf stimmt einstimmig für die Abschaffung der Unechten 
Teilortswahl.  
 
 
Tagesordnungspunkt 3: 2023-002  

 
Heimat- und Brauchtumspflege 
hier: Verteilung des Verfügungsrahmens 
 
 
Beschlussantrag: 

 
Die Verteilung der Haushaltsmittel für die Heimat- und Brauchtumspflege des laufenden 
Haushaltsjahres wird beschlossen. 
 
 
Beratung: 

 
Ortsvorsteher Harald Friedrich eröffnet den TOP 3 und fragt den Ortschaftsrat, ob der 
Heimat- und Verkehrsverein wie auch die letzten Jahre die Unterstützung bekommen soll.   
 
Ergebnis: 

 
Der Beschlussantrag wurde mit 5 Ja- und 1 Nein-Stimme angenommen.   
 
 
Tagesordnungspunkt 4:   

 
Mitteilungen und Anfragen 
 
Tagesordnungspunkt 4.1:   

 
Vergabe Kanalarbeiten 
 
Ortsvorsteher Harald Friedrich teilt mit, dass der Auftrag für die Planungsleistungen der 
Kanalarbeiten zum Ausbau der Baumannstraße im November an die BIT Ingenieure, KA 

vergeben wurde. Neben dem Abwasserkanal sollen auch die Wasserhauptleitung mit den 

Hausanschlüssen erneuert sowie alle anderen Versorgungsleitungen wie Strom, Telefon, 
Internet mit verlegt bzw. zumindest Leerrohre dafür eingebracht werden. Lt. letztem 

Gespräch mit Herrn Hafen vor etwa einer Woche ist der Plan noch nicht da. 

 
Tagesordnungspunkt 4.2:   

 
Installation weiterer Solar-Straßenlampen 
 
 
Ortsvorsteher Harald Friedrich schildert, dass in der Amorbacher Str. drei Solar-
Straßenlampen probeweise aufgestellt wurden. Die Kosten pro Lampe liegen bei ca. 2000€, 

der Mast 280 € zuzüglich Montage. (geschätzt max.3000 € pro Lampe). Die Lampen 

funktionieren bisher recht gut. Ortsvorsteher Harald Friedrich merkt an, dass für eine 

vernünftige Ausleuchtung noch 3-4 Lampen zusätzlich installiert werden müssten. Dennoch 
bedeutet dies eine erhebliche Kosteneinsparung gegenüber dem ursprünglich vorgelegten 

Kostenvoranschlag mit 170.000€ für über Kabel angeschlossene Straßenlampen. 
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Tagesordnungspunkt 4.3:   

 
Innen- und Außenrenovierung der Leichenhalle 
 
 
Die Innen- und Außenrenovierung der Leichenhalle durch die Fa. Rebscher ist fast beendet. 
Ortsvorsteher Harald Friedrich merkt an, dass die Schlitze in der Holzdecke, durch die immer 

wieder Schmutz in den Trauerraum fällt, noch verschlossen werden müssen. Auch die 

Außentreppen und die Sandsteinplatten rund um das Gebäude sollten noch mit HD-Reiniger 
gesäubert werden. 

Zudem teilt ein Ortschaftsrat mit, dass auch die Balken gestrichen wurden. Einer dieser 

Balken hätte man anheben sollen, da so das Dach schief steht, er bittet um Begutachtung 

und evtl. um Nachbesserung. 

 
Tagesordnungspunkt 4.4:   

 
Dorfverschönerung und Blumenpflege 
 
 
Ortschaftsrat Arndt Wölke schlägt vor, für die Dorfverschönerung die bisher verwendeten 

Geranien durch andere Blumen, die weniger aufwändig in der Pflege sind und auch optisch 

mehr her machen, zu ersetzen. Die schäbigen Blumenkästen müssten zum Großteil ersetzt 
werden. Allerdings müssen noch Paten für die Pflege der Blumen gefunden werden. 

 
Tagesordnungspunkt 4.5:   
 
Instandsetzung und Gewährleistung der Verkehrssicherung 
 
Ortsvorsteher Harald Friedrich bittet um Klärung, wer für die Instandsetzung und 

Gewährleistung der der Verkehrssicherung in Bad. Schöllenbach im Hesselbacher Weg, vom 
Ortsausgangsschild bis zum Ende des badischen Teils, zuständig ist. Gibt es eine 

Vereinbarung mit der ehemaligen Gemeinde Hesseneck bzw. mit der Stadt Oberzent? Es 

gibt in diesem Bereich einige Frostaufbrüche und Schlaglöcher die dringend ausgebessert 

werden sollten. Die Straße wird auch häufig von Radfahrern benutzt und es besteht 
erhebliche Unfallgefahr. 

 
Tagesordnungspunkt 4.6:   
 
Schutzgitter vor dem Einlauf zur Verdolung der Fahrbach 
 
OR Heinrich Friedrich fragt nach, wann das seit mehreren Jahren beantragte Schutzgitter vor 
dem Einlauf zur Verdolung der Fahrbach angebracht wird. Dies war auch im Gutachten über 
Gefahren bei Starkregenereignissen empfohlen. Außer mehreren Besichtigungen vor Ort sei 
nichts passiert. 
 
Tagesordnungspunkt 4.7:   

 
Straßenlaternenschaltung beim Feuerwehrhof 
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Ortschaftsrat und FW-Kommandant Arndt Wölke bittet dringend die eine Straßenlaterne im 
Friedhofsweg, die auch den Feuerwehrhof ausleuchtet, nachts nicht abzuschalten. In der 
Dunkelheit behindert dies einen schnellen Zugang in die Fahrzeughalle. Es fällt dann schwer 
das Schlüsselloch zur Türe zu erkennen. 
 
Tagesordnungspunkt 4.8:   

 
Sachstand Glasfaserausbau 
 
Ein Ortschaftsrat bittet um den Sachstand beim Ausbau von Glasfaserleitungen 
 
 
Tagesordnungspunkt 4.9:   

 
Mitteilungen des Ortsvorstehers 
 
 
 

1. Ortsvorsteher Harald Friedrich teilt mit das Herr Hafen ein Plan für die Erweiterung 

des Parkplatzes am Friedhof vorbereitet hat, diesen wolle er aber nochmal dem 
Bürgermeister vorlegen. 

 

2. Die Kostenschätzungen für die Erschließung der Höhfeldstraße und der Straße Im 

Mühlgrund sind in Arbeit. 
 

3. Die vom Ortschaftsrat beantragte, von der Verwaltung als durch das Budget im 

Gebäudemanagement abgedeckte, Erneuerung der Eingangstüre zum 
Feuerwehrhaus ist noch nicht angefragt. Ortsvorsteher Harald Friedrich meint, dass 

Herr Gugau dies noch mit Herrn Lang abklären will. 
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